

**ECONOMÍA
A DETALLE****Perspectivas
del mercado
de trabajo**

En México, el mercado laboral ha mostrado signos de ajuste tras un periodo de crecimiento sostenido. La tasa de desempleo experimentó un repunte en enero de 2025, situándose en 2.70%, lo que representa un aumento de 27 puntos base respecto al mes anterior. > 4

FACTORES CLAVE

EL REPUNTE Y PERSPECTIVAS DEL MERCADO LABORAL

En México, a pesar de la desaceleración prevista para 2025, el mercado de trabajo parte de una posición favorable

POR ISMAEL VALVERDE AMBRIZ*

El mercado laboral mexicano ha mostrado signos de ajuste tras un periodo de crecimiento sostenido. La tasa de desempleo experimentó un repunte en enero de 2025, situándose en 2.70%, lo que representa un aumento de 27 puntos base respecto al mes anterior. Sin embargo, al ajustar por estacionalidad, la cifra es más estable en 2.61%. Este comportamiento es consistente con la pérdida de empleos temporales tras la temporada vacacional y la lenta reincorporación de trabajadores al mercado laboral.

FACTORES**DETERMINANTES DEL AJUSTE LABORAL**

A pesar de la desaceleración económica prevista para 2025, con un crecimiento proyectado del PIB en 1.0%, el mercado laboral parte de una posición favorable. La escasez de mano de obra calificada es un factor clave: el 68% de las empresas reportan dificultades para cubrir ciertas vacantes, un aumento significativo respecto al 43% de hace 15 años. Además, la expansión del trabajo a distancia y de los programas sociales han alterado la composición de la fuerza laboral.

El empleo formal afiliado al IMSS mostró una creación moderada de 73.2 mil plazas en enero. A pesar del incremento del salario mínimo en 12%, el crecimiento de los salarios afiliados al IMSS se desaceleró a 7.7% nominal anual. La brecha de empleo, ajustada por estacionalidad, se mantiene en niveles negativos, lo que indica un mercado laboral relativamente ajustado, favoreciendo presiones salariales. Por ahora,

algunos datos relevantes para el mercado laboral durante este año son los siguientes:

- Tasa de desempleo: se espera que aumente a 3.4% al cierre de 2025, aunque permanecería por debajo del promedio de largo plazo (4.0%).
- Brecha de empleo: se mantiene negativa, lo que implica menor holgura en el mercado laboral.
- Empleo formal: proyectado en 287 mil nuevas plazas para 2025, una leve aceleración respecto a 2024.
- Salarios reales: aunque el crecimiento ha sido constante, la inflación podría moderar el poder adquisitivo de los trabajadores.
- Sectores con mayor dinamismo: la industria manufacturera y el comercio han mostrado resiliencia, mientras que la construcción enfrenta desafíos.

Un elemento importante a considerar es el impacto de factores externos sobre el mercado laboral en México. Uno de los principales riesgos



externos proviene de la nueva administración en EU, que ha intensificado las deportaciones de migrantes mexicanos. En las primeras tres semanas del nuevo gobierno, se registraron 8 mil deportaciones, con un promedio semanal de 2,706, superior al promedio de 1,679 en 2024. Este fenómeno podría incrementar la presión sobre el mercado laboral doméstico. No obstante, iniciativas como México te Abraza buscan mitigar este impacto mediante la generación de 50 mil empleos para repatriados.

Además, las condiciones económicas globales, como el crecimiento en EU y las políticas comerciales, podrían influir en la demanda de productos manufacturados mexicanos, afectando indirectamente el empleo en este sector clave. La incertidumbre en torno a las tasas de interés también juega un papel, ya que podría impactar la inversión y la contratación de personal en el sector privado.

Por ahora es posible señalar que el mercado laboral mexicano enfrenta un entorno de moderación económica y ajustes estacionales, pero parte de una base sólida. Si bien la tasa de desempleo podría aumentar, las condiciones estructurales del empleo y los programas de apoyo podrían contener los efectos adversos. La evolución de las condiciones externas, en particular la relación con EU, será clave en la dinámica del empleo en el corto y mediano plazo.

Las políticas públicas jugarán un papel importante en la estabilidad del empleo, especialmente en sectores clave como la manufactura y los servicios. La promoción de la formalización laboral, el fortalecimiento de la capacitación de la mano de obra y la atracción de inversión extranjera serán fundamentales para asegurar un crecimiento sostenido del empleo en el país.

El Presupuesto de Egresos de la Federación para 2025 proyecta un gasto de 9.1 billones de pesos, con un déficit fiscal del 4.9% del PIB, el más alto en tres décadas. Esta estrategia busca estimular el crecimiento económico a través de inversiones en infraestructura y programas sociales, lo que podría tener implicaciones directas sobre el empleo.

No obstante, el alto nivel de endeudamiento podría generar presiones fiscales, limitando la capacidad del gobierno para sostener este ritmo de gasto. Si el crecimiento económico no responde como se espera, podría haber ajustes fiscales que afecten la creación de empleo.

Esta semana será de información útil para el mercado: Indicador Oportuno de la Actividad Económica (IOAE) para enero, las minutas de la última reunión de Banxico y su informe trimestral, y la información del PIB para el 4T2024 y el IGAE para diciembre.

1.0

POR CIENTO

es el crecimiento del PIB proyectado para este año

La tasa de desempleo experimentó un repunte en enero de 2025, situándose en 2.70%, lo que representa un aumento de 27 puntos base respecto al mes anterior. Sin embargo, al ajustar por estacionalidad, la cifra es más estable en 2.61%. Se espera que aumente a 3.4% al cierre de 2025, aunque permanecería por debajo del promedio de largo plazo (4.0%).

MÉXICO, TASA DE DESEMPLEO

(Porcentaje de la Población Económicamente Activa)



Fuente: Inegi

